

La buena prensa es la mayor y más urgente necesidad de nuestros días. Conocerla y no hacer nada por estimularla, es faltar a un deber.

LA EPOCA

INSTRUCCION * ORGANIZACION

AÑO II

San José, Costa Rica, Jueves 10 de Octubre de 1935

No. 123

Con la buena prensa se hace todo: escuela, templo, asilo, gobierno... Todo se hace con ella. Con la mala prensa se destruye todo. La mala prensa es la trinchera de la anarquía.

Aún se buscan fórmulas conciliatorias

ACCION CATOLICA

La restauración cristiana no debe hacerse, como hacen algunos albañiles chambones, resanando y encalando superficialmente los muros.

Para esta labor se necesitan obreros de calidad, no amadores de yeso que echarían a perder la obra.

Un peón armado de un azadón, basta para demoler. Reconstruir, tarea más difícil, más noble también, pide un aprendizaje. Algunas almas de buena voluntad no se dan cuenta o no quieren darse cuenta de esto.

Vienen llenas de entusiasmo al terreno de la Acción Católica a ofrecer su abnegación y no ocultan luego su decepción, su despecho, cuando, acogiéndolas con alegría se les proponen, primero medios de formación.

¿En qué oficio se puede prescindir del aprendizaje? Mientras más preciosa es la materia en la que se va a trabajar, más difícil, más delicado es el trabajo.

Mientras más importe el éxito, más se impone una cuidadosa preparación.

Se dice que herrando se hace uno herrero. Quizás. Pero el artesano que cincela joyas preciosas, no se improvisa; menos todavía el farmacéutico que dosifica remedios y venenos. No se juega con la vida; y con mayor razón, tampoco con las almas. Muy culpable sería quien se lanzara a la Acción Católica a ciegas: ninguna obra humana pide una formación más sólida.

¿Por qué tanta preparación en estos tiempos de urgente actividad? Porque la Acción Católica tiene este triple carácter: es relativamente inédita, muy complicada y de incalculables alcances.

Nueva, por lo menos en su forma actual, no se encuentra en nosotros la colaboración de la herencia, de ese misterioso acopio de tradiciones y atavismos. Sino que por el contrario, para adherirse a ella, la mayor parte de los católicos deben violentar prejuicios y costumbres de un medio imbuido de egoísmo.

Por otra parte, los trabajadores, demasiado escasos y más estorbados que alentados, no han tenido tiempo, por todas partes, de despejar el terreno y de poner los rieles para emprender la marcha.

Desprovistos en esto, pues, de formación latente, heredada de nuestra raza, y no encontrando, como en otros apostolados, caminos ya hechos y familiares, tienen aún mayor necesidad de prepararse.

La Acción Católica obra sobre realidades vivientes, sumamente complejas, en donde el juego y las reacciones de las libertades humanas complican el trabajo. Hay que estudiar cuidadosamente y, por decirlo así, desmontar pieza por pieza el complicado engranaje que constituye la sociedad que se quiere recristianizar.

¿Cómo nos atreveríamos a meter mano, sin previo aprendizaje, en este mecanismo tan falseado, cuando la menor falla en nuestras maniobras puede traer lamentables resultados? Para comprender bien la necesidad de una formación seria, meditemos en los alcances de la Acción Católica.

Su objeto no es solamente la felicidad individual, temporal y eterna. Sino que más allá de los intereses particulares, la Acción Católica mira al interés general, los conjuntos. Algunos golpes, propagándose, amplificándose, ponen en peligro la sociedad misma. Peor todavía, una torpeza en el esfuerzo social puede tener repercusiones eternas. Puede depender el destino de un grupo de almas.

Recordemos que si Dios ha prometido su gracia a la buena voluntad, no se ha comprometido a dar un carisma especial a los corazones temerarios o perezosos; ni a reparar a fuerza de milagros nuestra pertinacia en el mal.

Una visita a la Legación de España

Una feliz casualidad cruza en nuestro camino al Excmo. Sr. Ministro de España don Luis Quer Boule; tras breve saludo, amablemente, nos invita a acompañarle a la suntuosa y regia (con perdón) mansión donde está instalada la Legación de España.

Nos recibe con exquisita amabilidad e ujier

a quien entregamos nuestros sombreros y el Ministro, con esa incomparable afabilidad, nos conduce a su despacho; febrilmente se ocupa de dar órdenes y nos invita a esperar unos momentos para poder admirar el Boceto del Gran Adelantado JUAN VAZQUEZ DE CORONADO q' será

Pasa a la 5a. pág.

Noticias contradictorias de la guerra

GINEBRA, 9.—En los círculos oficiales y diplomáticos, aún se espera poder llegar a un arreglo que termine con el conflicto italo-etíope. Por su parte, Italia, sin presentarse a pedir nada, da

Pasa a la pág. 5a.

LO DEL DIA

Nuestra "bienvenida" a Krishnamurti

Nosotros, como periodistas y católicos además, no queremos que se nos llame incultos por la prensa amarilla que encabezan en nuestra patria «Diario de Costa Rica» y «La Hora». Por eso, no queremos que nuestros lectores ignoren que pasó por nuestras costas el individuo a quien llaman Krishnamurti y que ha sido objeto de elogiosísimos comentarios por parte de los ensalzadores de Garrido Canabal, Gómez Paratcha y Alberti...

Nosotros, pues, vamos también a dar la «bienvenida» al teósofo que, por suerte, no bajó a nuestras tierras.

Algunos interesantes antecedentes, brevemente expuestos, nos darán una

QUISICOSAS

Nos fuimos a Puntarenas

En cuanto el periodiquillo que cambia de color como cambian de piel las serpientes cascabeleras, nos anunció con platillos, bombo, bombardino y clarinete, el próximo arribo a nuestras playas de un figurón grandote y hueco que presume de filósofo, de hindú y de que lo llaman constantemente de todas partes, liamos nuestro petate y con chinches y todo emprendimos la marcha hacia el puerto del Pacífico, deseosos de entrevistar al ridículo personaje: papá, mamá, ama de llaves y nodriza seca de nuestros conspicuos teósofos, honra y prez de nuestra incipiente intelectualidad ocultista.

Llegamos, pues, a Puntarenas y rendimos rendidamente (¡claro está!) nuestros incommensurables respetos al me-

Pasa a la pág. 8

Pocas noticias del frente

ROMA, 9.—En Roma hubo hoy escasas noticias del frente de guerra en Africa Oriental. Toda la atención italiana está concentrada en Ginebra, donde se efectúa la sesión de la asamblea de la Liga. Los informes publicados por el gobierno dicen que se ha reanudado la lucha en el sector del norte, cerca de la ciudad de Adigrat, donde los abisinios llevaron a cabo un contrataque, siendo rechazados con grandes pérdidas. En los demás frentes ha habido relativa quietud y las fuerzas italianas se han limitado a consolidar sus posiciones. Addis Abeba se anuncia que el gobierno ha establecido estricta censura para todas las noticias militares y que un ciudadano norteamericano ofreció al Emperador dos aeroplanos militares modernos, pagando por su cuenta el transporte de las máquinas.

La boda del Infante Don Carlos

MADRID, 9.—Mas de cien monárquicos españoles, procedentes de todo el país y encabezados por dos diputados que fueron miembros del gabinete durante el reinado de don Alfonso, salieron hoy para Roma con el fin de asistir a la boda del Infante don Juan Carlos, quien ha sido designado legalmente heredero del trono para el caso de una restauración. Don Juan se casará con su prima la princesa María de las Mercedes de Borbón y Orleans el 12, para que la ceremonia coincida con la celebración del Día de la Raza en todos los países hispanos.

Creese imposible legalizar el cierre del canal de Suez

PARIS, 9.—La junta directiva de la compañía del canal de Suez declara que sería imposible legalizar el cierre del canal, pues todos los convenios relativos a éste prohíben terminantemente su clausura, aun en caso de guerra.

Los peritos navales dicen que en caso de un conflicto entre las flotas británicas e italiana, la primera ganaría finalmente, pero sufriría pérdidas considerables. Nadie duda aquí de que Mussolini está dispuesto a confrontar cualquier peligro, como lo ha declarado enfáticamente en varias ocasiones. En tanto el Quai d'Orsay ha contestado a Londres tan ingeniosamente, en la nota publicada ayer, que Francia ha preparado de antemano su propia defensa contra Alemania al prometerle la Gran Bretaña ayuda en caso de un ataque italiano en el Mediterráneo.

Francla reforzará su flota, su aviación y su ejército

PARIS, 9.—El ministro de finanzas Segnier informó al comité de finanzas de la cámara que los ingresos extraordinarios no incluidos en el presupuesto de 1936, se financiarán mediante medidas especiales, destinándose parte de esos fondos a la construcción de barcos de guerra, aeroplanos y tanques.

Congreso Internacional de Americanistas en Sevilla

SEVILLA, 9.—Coincidiendo con el Día de la Raza se celebrará en esta ciudad la inauguración del XXVI Congreso Internacional de Americanistas. Vendrán a Sevilla las personalidades más destacadas de las Repúblicas americanas de habla española.

También coincidirá con dichos acontecimientos la salida del «Artabro» con los expedicionarios del Amazonas. En el archivo de Indias, relicario de la Historia de América, lucirá una Exposición cartográfica.

Los temas a tratar por los congresistas americanistas son varios y muy importantes. Destaca el titulado «El descubrimiento de América desde el punto de vista de la valoración de sus fuentes». El Congreso comenzará, pues, el día 12, y su clausura será el día 20 por la tarde.

Propagandistas de la A. Católica ante el Papa

ROMA, 9.—El Pontífice ha recibido a algunos propagandistas de la Acción Católica italiana, a quienes exhortó a difundirla en todos los países. Les dijo que en los soviets las mujeres hacen propaganda del bolchevismo y de la impiedad. Para los católicos la propaganda significa la dilatación del Reino de Cristo. También les rogó que se preparasen para el Congreso de julio de 1936, en que se cumple el primer decenio de la fundación de Acción Católica entre los niños, y les anunció que él tomaría parte personal en el acto.

Masonería y Rotarismo

(Continuación)

Como *Comentarios* de estos Principios se escriben en la hoja volante que mencionamos: las siguientes afirmaciones, entre otras: «Creemos que cualquier doctrina política o social ha de sustentarse sobre una Etica, y ésta sobre una Metafísica, es decir, un intento de explicación de la *Vida Universal*; y esto es religión en el más más amplio y noble sentido de la palabra». Ante el problema religioso que «es en España algo tan vivo y candente... habrá que repetir muchas veces que la Masonería no es antirreligiosa; que no combate ningún sentimiento ni creencia religiosa cuando son *honradamente profesados*» (así lo resalta el texto). «Nosotros los masones, no sólo rechazamos la intolerancia cuando viene del dogmatismo de una religión positiva, sino también cuando viene de otro dogmatismo cualquiera». Aseguran que «los masones condenan la injusticia del orden económico en que vivimos, y lo mismo que han luchado por la conquista de las libertades políticas, con idéntica aptitud y elevada espiritualidad han de luchar, sin descender a partidismos, por el advenimiento de un régimen social justo». Fijense bien los lectores en esta reflexión: «Postulando la masonería la fraternidad, queda dicho que no ampara ni fomenta sediciones ni revoluciones, porque cree que sólo el cumplimiento austero del deber de todos, de cada uno en su función propia y la práctica de la virtud de la tolerancia puede crear aquella zona de convivencia civil y humana que posibilite el desenvolvimiento progresivo de la Humanidad sin convulsiones ni catástrofes».

Termina la hoja popular con estas afirmaciones escritas en letras grandes:

La masonería es la institución de la moralidad en todos los órdenes.

La masonería es la religión de los hombres honrados.

La masonería es el culto de los ciudadanos de espíritu liberal.

El pueblo sacaría por conclusión que los hombres que no se hacen masones, o carecen de religión o no son hombres honrados ni morales.

La masonería sin caretas hipócritas

Lo cierto es que la masonería es enemiga del catolicismo, tanto en el orden dogmático como en la esfera de las costumbres públicas y privadas. Los hombres pensadores no deben dejarse engañar por los falsos espejismos de tolerancias y honradeces ciudadanas, que les presentan esas propagandas, inocentes al parecer, y en realidad, endemoniadas. Deben pensar muy seriamente los que simpatizan con los ideales masónicos, o tal vez dan sus nombres para nutrir la secta, figurándose ingresar en una sociedad de socorros mutuos, que la masonería está justamente condenada por la Iglesia y está prohibido pertenecer a ella bajo severísimas penas canónicas.

La masonería es un conjunto de errores doc-

Pasa a la 6a. pág.

LA EPOCA
 sale los Jueves y los Domingos
 TELEFONO 3877
 APARTADO 325
 Suscripción mensual: \$ 1.00

Director:
 GUILLERMO ANGULO

Administrador:
 CRISTÓBAL BONILLA

Editor:
 LUIS CARTIN

Redactores:
 JOSÉ GARCÍA RAMOS
 ADRIÁN VEGA AGUIAR

Agente de Anuncios:
 ADRIÁN VEGA AGUIAR

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
 Frente a "La Tribuna"

La Romería de los Caballeros Marianos

El 20 de este mes la Congregación Mariana de Caballeros hará su tradicional romería al Santuario de Ntra. Señora de los Angeles.

Los tiquetes ya están a la venta y su valor es de \$ 2.50 pasaje de tren ida y vuelta, incluido el café.

Compre su tiquete cuanto antes. Puntos de venta: Librería Alsina, Botica Vargas, El Alambre de Oro, de José Ma. Acuña V., Tienda del Sagrado Corazón, de Eladio Prado, y en la casa cural de La Dolorosa.

Por la buena lectura

Srita. Rosa Quirós P.
 Pte.

Estimada señorita:
 Dirijo a Ud. estas líneas para hacerle la siguiente súplica. Sabedora de que Ud. trabaja en la Liga de Acción Social Católica y que años atrás publicó listas de autores prohibidos y sus obras, ¿tendrá la amabilidad de publicar de nuevo en LA EPOCA unas de esas listas, con lo cual no sólo nosotras las maestras de religión nos aprovecharemos, sino también todas las demás señoritas amantes de las buenas lecturas?

Será un bien tan grande el que nos hará con esto, que no dude lo mucho que se lo agradeceremos todas.

La saluda su afma. y S. S.,

Claudia Chacón

Srita. Claudia Chacón
 Pte.

Apreciable señorita:
 Recibí su atenta carta en la que me suplica pu-

Pasa a la 7a. pág.

SECCION CIENTIFICA

Al cuidado del Prof. D. Ramiro Montero

NOVISIMO DESCUBRIMIENTO DEL JAPON EL "ALMITE"

¿Qué viene a sustituir?

Tal es el nombre de un cuerpo metálico inventado en el Japón.

Hacia el año 1827 se descubrió un nuevo metal que vino a meter gran ruido; su poca alterabilidad, su ligereza, su flexibilidad y resistencia lo hacían inapreciable para usos domésticos e industriales, pero carecía de dureza; baños químicos convenientes le comunicaron esta propiedad aunque todavía sin alcanzar la dureza del acero. El aluminio venía a revolucionar la industria; se prestó para fabricar con él una serie larga de utensilios y hoy día es el aluminio el metal máspreciado y materia prima de los modernísimos aviones que alcanzan velocidades increíbles.

Sin embargo, estos ligerísimos aviones lanzabombas son demasiado sensibles a los efectos de las balas, que atacaban los puntos débiles y causaban su destrucción. Debía ser un país, que hasta hace pocos años vivía plácidamente una vida de ensueños, de cerezos en flor, el Japón, el que evolucionaría la industria de los metales.

La verdadera fuerza hoy día de los pueblos consiste en la capacidad productiva de la industria nacional. La vida, en la época actual, es a base de maquinismo. El Japón, a pesar de su reciente despertar a la civilización occidental es tan moderno como cualquier otro país del mundo.

Hace apenas unos diez años Japón importaba su maquinaria de Euro-

pa y Estados Unidos; en los días que corren satisface él mismo sus necesidades y aún le sobra para la exportación a precios verdaderamente sin competencia. ¿No es del dominio público la venta por el Japón de relojes por peso? ¿Y nuestro mercado mismo no se halla inundado de juguetería japonesa al precio irrisorio de cinco céntimos?

El Japón es un país que no tiene la materia prima para fabricar aceros; ha tenido, para independizarse, que buscar un metal que viniera a sustituir a este cuerpo inapreciable y encontró mejor dicho, inventó el «Almite».

El «Almite» es un aluminio con propiedades notabilísimas. Su dureza y resistencia llegan a ser como las del acero, pero conservando su blandura y flexibilidad como si no se le hubiera tratado por medios químicos y además con una enorme ventaja: la de seguir siendo de suma ligereza. Se trata el aluminio por un procedimiento conservado hasta ahora bajo un profundo secreto. Por este medio se obtiene un aluminio de gran dureza, sumamente liviano; con él hacen los japoneses sus cascos que son tan ligeros como el corcho y tan duros como el acero. Se hacen con «Almite» una serie de artículos y utensilios que resisten ventajosamente a la acción de los ácidos y demás cuerpos que atacan al aluminio corriente.

Pasa a la 7a. pág.

LUIS FERON

ESCULTOR - ORFEBRE

Calificado por el Estado Francés en el Concurso de 1933 como el primer obrero de Francia, radicado actualmente en Costa Rica, tiene la satisfacción de ofrecer sus servicios en los ramos de **Platería y Escultura** a precios moderados al público en general y especialmente a los señores Párrocos de la República.

DIRECCION: Paseo Colón - Término de la Avenida, a la par de la casa del Dr. Quesada

Mueblería y Ebanistería GODOFREDO MORA M.

Avisa a los señores Curas que construye a entera satisfacción

ALTARES, CONFESIONARIOS, BANCAS y todo lo relacionado con mobiliario de iglesias

Encárguenos cualquier reparación que quiera hacerle a su CASA o a sus MUEBLES

GUADALUPE

CALENDARIO

Jueves 10, San Francisco de Borja.
 Viernes 11, Maternidad de la Santísima Virgen, Luna llena a las 22 h. 39 m.
 Sábado 12, Nuestra Señora del Pilar, FERIADO.

Estudios sociales

En los hogares en que predomina el vicio son peores para el niño que la misma orfandad porque la sociedad tiene la dificultad de no poder intervenir en ellos sino en los casos extremos, cuando el daño ha sido producido y ya no hay remedio y es tarde para prevenir otros nuevos daños. Es el caso que viviendo ambos padres, una apariencia de normalidad mantiene las condiciones adversas. Las únicas que en circunstancias tan difíciles pueden actuar eficazmente si son perspicaces, son las maestras visitadoras que existen en algunas ciudades, las cuales son profesionales especializadas en los problemas sociales del niño uniendo al mismo tiempo su benéfica acción a la escuela.

Se han registrado casos que debidamente analizados muestran centenares de frutos ilegítimos de asociaciones inmorales; muchachas entregadas al vicio por madres prostitutas nacidas en la degradación o padres y madres que incitan a sus hijos a la delincuencia.

Se comprende entonces que la falta de hogar ya sea por la muerte o por el vicio es por lo general la primera etapa del niño delincuente. En todo tiempo se ha reconocido la relación que hay

Ecós del Hogar

Dágina a cargo de la Profesora doña Etílima de Romero.
 Las damas o señoritas que quieren colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

entre la conducta criminal del individuo y la condición de familia. El comienzo de delincuencia se inicia en niños que dependen de hogares destruidos por: muerte, divorcio, embriaguez y abandono. Más adelante haremos un análisis de los dos primeros motivos.

Ciencia doméstica

El lavado de la ropa se facilitará mucho dejando la ropa en el agua toda una noche y en algunos países se usa lo que se llama legía. Las partes más sucias de cada pieza se jabonan muy bien antes de ponerlas en agua. No debe ponerse toda la ropa dentro de una misma tina: los manteles y servilletas se lavan por aparte. La ropa de color no debe dejarse jabonada y mezclada con otras porque si sueltan tinta, ésta manchará lo demás. Las ropas de franela se lavan con jabonadura caliente.

La ropa sucia no debe guardarse por mucho tiempo; esto no es ni higiénico ni económico porque de ella emanan gases nocivos y además se necesita una gran abundancia de ropa. Cuando el lavado se hace fuera de casa, debe tenerse cuidado de contar las piezas, clasificándolas y anotándolas, antes de entregarlas para que se note su extravío en caso que lo haya.

Cuando quiera conservarse

la ropa de color sin desteñir, se pondrá la pieza en una vasija con agua y una cantidad de sal en proporción de media libra de ésta por cada dos de peso del género y se deja durante toda la noche. Al día siguiente se le enjuaga y luego se jabonan las partes más sucias, se restriegan suavemente, enjugando de nuevo hasta que el agua quede clara y se extiende a la sombra para que seque.

Amor Patrio

El amor a la patria es una virtud que florece en todo corazón bien nacido. Soplo celestial que inflama los pechos, martillazo divino que en los yunques del alma forja los héroes. El puso en manos de Judith la cabeza de Holofernes; sin él la inmortal figura de Bolívar no tendría como pedestal la soberbia de los Andes, ni nuestros gloriosos próceres hubieran despertado el entusiasmo de los centroamericanos con repiques inmortales.

Ejemplo de ese amor nos dió el Divino Maestro al anunciar el Evangelio a su patria con preferencia. ¡Cómo llevaba a su pueblo en lo más recóndito de su corazón! ¡Qué lágrimas vertía al ver que no lo había podido recoger al amparo de su mi-

sericordia como la gallina congrega sus polluelos bajo el ala. Jesús recogió su patria, descalzos los pies y sin un lecho en que reclinar la cabeza agobiada de soles, para bañarla en la luz de sus miradas, para extender sobre ella el amparo de su gesto protector, para enseñar a todos la verdad, para fustigar la hipocresía de los fariseos para hacer a todos el bien.

A ejemplo de Cristo, los santos han sido verdaderos patriotas. Unos han ofrecido a su patria la vida entera, otros su apostolado y sus sudores y los que a la sombra del claustro se han santificado en el silencio le han ofrecido sus oraciones e ignorados sacrificios como Santa Teresita. Amante de su patria como ninguno fue San Fernando que con su espada detuvo el avance de los sarracenos, San Luis Rey de Francia que tanta gloria dió a su nación, Santa Teresa de Jesús que tanto oraba por el triunfo de las armas del Rey, San Vicente de Paúl que constituyó el engrandecimiento de Francia, Don Bosco en Italia y tantos otros santos que han escrito sus nombres en las páginas más gloriosas de la Patria. Es de almas nobles el patriotismo: es una virtud. Si bulle en nuestros corazones, si amamos a nuestra patria, si queremos que sea grande, grande en sus ideales, grande en sus virtudes, grande en cada uno de sus hijos, debemos atizar en nuestro pecho ese fuego sagrado, encenderlo en nuestros hijos,

difundirlo en nuestros compañeros y al celebrar la fecha magna de la patria, el 15 Setiembre, juntar todos los corazones, fundirlos en un solo corazón que envuelto en la bandera de azul y blanco suba como una hostia hasta el trono de Dios...

Nazareno

Miscelánea

Cierto joven que honraba frecuentemente a la Virgen María con la salutación angélica, andando un día por una selva, como tuviese mucha necesidad, se le apareció la Señora y le ofreció una comida delicada, pero en un vaso inmundo, y le dijo: *Come*. Mas él respondió: «La comida es muy buena, pero me causa náusea por lo torpe e inmundo del vaso».

Entonces la Virgen le dice: «Las alabanzas que me dices son buenas, pero tu corazón inmundo, y así no me delectan tus oraciones».

Desde aquel punto se enmendó e hizo penitencia de sus pecados.

A un muchacho que se examinaba de historia natural le dijeron:

—Indique Ud. algún animal nocturno.

—El sereno—contestó el muchacho.

EPIGRAMA

Dígame si sabe el mozo, ¿vive allí D. Pedro Escozo? persona de buen arraigo... muy conocido.—¡Ya caigo! vive ahora en un calabozo.

Juan Guasch y Martorell

A los señores Curas y Mayordomos nos permitimos recordar el Taller

EMILIO DEL VALLE M. e Hijos, Sucs.

que a entera satisfacción le harán toda clase de Joyas para el culto.

Esperamos su Visita

Plateros y Joyeros, de larga experiencia

Cartago, C. R.

Folleto de LA EPOCA

No. 10

A. DE LAMARTINE

GRAZIELLA

(NOVELA)

puños y arrancar de sus cebezas mechones de blancos cabellos, que el viento arrastraba en sus remolinos, llevándolos a estrellarse contra las rocas.

Bien pronto Graziella y los pequeños mezclaron sus voces a aquellos gritos. Saltando los últimos peldaños de la tosca escalera, todos se lanzaron, como enloquecidos, hacia los escollos. Avanzaron hasta las franjas de espuma que las olas enormes abandonaban en la playa, y cayeron sobre la arena, de rodillas unos, completamente derrumbados otros; la anciana, con el rostro entre las manos y hundiendo éstas en la arena húmeda.

Desde lo alto de un pequeño promontorio, sin fuerzas para avanzar ni para retroceder, mi amigo y yo presenciábamos silenciosos aquella patética escena de llanto y desesperación. La barca,

amarrada a las rocas, pero sin ancla que le afianzase al fondo, fue levantada por las olas durante la noche y hecha pedazos contra los escollos que debieron protegerla. Una mitad del infortunado barquichuelo permanecía aún sujeta a las rocas por las amarras y se debatía con ruido siniestro, que recordaba los clamores de angustia de un hombre en peligro, cuya voz el terror hace extinguirse en un gemido ronco y desesperado. Otros pedazos del casco—la popa, la membratura y algunos pintados tablonnes—yacían esparcidos aquí y allá entre los pedruscos de la playa, como los miembros de un cadáver descuartizado por los lobos después de un prolongado y terrible combate.

Cuando nos decidimos a bajar a la playa, el viejo pescador corría desolado de unos restos a otros. Los levantaba, contemplábalos un instante

con ojos secos, inmóviles y estúpidos, y nuevamente los dejaba caer, para ir a repetir la escena unos cuantos pasos más allá. Los niños, con el agua hasta las rodillas, corrían gritando, detrás de los pedazos de madera, esforzándose en echarlos hacia la orilla. Graziella, sentada en la arena, con la cara cubierta por el delantal, lloraba.

En cuanto a la abuela, no hacía otra cosa sino gemir y lamentarse, con palabras entrecortadas por los sollozos. A nuestros oídos no llegaban más que acentos confusos y fragmentos de lamentaciones, que desgarraban el aire y partían el corazón.

—¡Oh mar feroz, mar inexorable, peor que los demonios del infierno, mar sin entrañas... gritaba, usando de su pintoresco vocabulario de injurias y enseñando a las olas el puño cerrado.—¿Por qué no nos llevas también a nosotros, como te llevaste lo que era nuestro pan? ¡Toma, toma, toma!... ¡Llévate en pedazos lo que no pudiste llevarte entero!

Y puesta súbitamente en pie, arrojaba al mar mechones de sus cabellos y jirones de sus vestidos. Irguiendo

frente a las olas su puño crispado, pateaba la espuma. Y pasando inesperadamente de la ira a la tristeza y de las convulsiones a la inmovilidad, volvía a sentarse en la arena, apoyaba la frente en las manos y miraba a través de sus lágrimas chocar contra los escollos las pobres tablas desunidas.

—¡Pobre barca!—gritaba, como si aquellos restos fueran los de algún ser querido y conservasen aún alguna sensibilidad.—¡Qué triste suerte la tuya! ¡También nosotros debíamos haber acabado contigo! ¡Sí; debíamos haber muerto juntos, como juntos hemos vivido! ¡Ahí estás, hecha pedazos, reducida a polvo, muerta!... ¡Muerta en el mismo sitio desde donde nos habrás estado llamando toda la noche, sin que nosotros te oyéramos! ¿Qué habrás pensado de tanta ingratitud? ¡Debiéndote los grandesservicios que te debemos te hemos hecho traición y no hemos sabido evitar tu pérdida! ¡Y te has perdido aquí, tan cerca de la casa donde dormía tu amo! ¡Y ahí estás, destrozada sobre la arena, como la carroña de un perro fiel que las olas devuelven al amo, culpable

de su muerte!

Las lágrimas ahogaron su voz. Poco después volvió a enumerar, una a una, las buenas cualidades de su barca, el dinero que les había costado y todos los recuerdos que encarnaban para ella aquellos tristes despojos flotantes.

—¿Y para esto la carenamos y pintamos, dejándola como nueva, después de la última temporada del atún? ¿Y para esto mi pobre hijo, antes de dejar huérfanas a estas criaturas, trabajó en construirla con tanto entusiasmo y con tanto amor? ¿Cuando yo venía a sacar los cestos de la cala, reconocía siempre los golpes de su hacha sobre la madera y los besaba recordándole! ¡Los tiburones y los cangrejos los besarán ahora! ¡Durante las veladas del invierno, él mismo, con su propio cuchillo, talló la imagen de San Francisco que la embarcación llevaba a proa, para defenderla contra el mal tiempo! ¡Oh Santo despiadado! ¿De este modo nos demuestras tu agradecimiento? ¿Que has hecho de mi hijo, y de su mujer, y de la barca que nos dejaron para atender al sustento de estos pobres ni-

Momificaciones en nuestro Cementerio General

Llamamos la atención de la Facultad de Medicina y de las autoridades correspondientes acerca del grave inconveniente que se presenta a menudo en las sepulturas del Cementerio General.

Trátase de la momificación de cadáveres que en gran cantidad existen en dicho cementerio. Los varios inconvenientes que nosotros anotamos consisten en que los momificados no podrán ceder su puesto a otros cadáveres, como sucede en una de las bóvedas de una numerosa colonia extranjera y como a menudo ha sucedido en bóvedas particulares. Y hablando con absoluto desconocimiento de la ciencia médica, pensamos que los muertos de contagio que no se destruyen al ser descubiertos intactos, podrían—quizá—ser de grave peligro para las personas que rodeen su túmulo en el preciso momento de ser exhumados.

Repetimos, que hablamos sin pretensiones de aportar luces a la ciencia médica; mas únicamente de dar una voz de alarma y una noticia que puede interesar también a todos los propietarios de mausoleos y de bóvedas de buena construcción, que es donde más se registran los casos de momificación.

Sabemos por medio de la lectura, que la desecación natural del cuerpo humano se verifica por diferentes causas. Los ayunos en conocimientos científicos, y con particularidad ciertas mujeres supersticiosas, atribuyen ese fenómeno a «olor de santidad» del difunto.

—«Mi hermana era una santa», oímos exclamar en días pasados ante la exhumación de un cadáver—«y es por eso»—añadió la ingenua señorita agobiada por sus 75 años de edad—«que Dios la conserva tal cual ella fue en vida!»—

En las Islas Británicas, a pesar de la humedad de la atmósfera, si bien raras veces se experimentan los casos de momificación en los cuerpos de adultos, con frecuencia se han verificado en los niños de corta edad.

No siendo así, en cambio, en los países tropicales, en lugares arenosos, y cuyos túmulos hallanse cerrados de manera hermética; y en estos casos hemos observado que la momificación conserva tan

bien su forma, hasta poder identificarse la más imperceptible señal de sus facciones, sin sufrir alteración alguna en las lesiones de la piel por todo el resto del cuerpo.

En nuestro cementerio general se ha venido observando que los casos de momificación se registran en lugares frescos y húmedos, en bóvedas bien construídas, ora en las de cemento, como en las de simple construcción de cal y canto, como suele llamarse la mezcla combinada de arena y substancia calcárea, usada en la construcción de ladrillo.

Como bien es sabido, la descomposición de los cadáveres se presenta con más rapidez al aire libre, dada la presencia de envolturas de larvas que se transforman en crisálidas y a la poco agradable aparición de las moscas y otros insectos que depositan sus huevos, los cuales inician

y aceleran la putrefacción; y una bóveda mal construída, con hendiduras de donde con facilidad pueda salirse los gases de la tierra y del túmulo, con más rapidez permite la licuación de los cuerpos.

Luego, mientras la presencia de tantos momificados en nuestro cementerio general demuestran las medidas higiénicas y la buena construcción de todos los monumentos, no deja de tener los inconvenientes que antes apuntamos, y que tarde o temprano tendrá que ocupar la atención de la ciencia médica, a la cual dirigimos nuestras palabras.

Sin pretender, pues, contribuir a ningún adelanto en observaciones científicas ni dar consejos de ninguna especie, hemos de manifestar que en esto nos mueve tan sólo el deseo de servir en algo a la comunidad.

A. ARIÉ

Circunstancias económicas bien difíciles, nos hacen dirigirnos con la debida atención a aquellos de nuestros agentes que tengan cuentas pendientes con esta empresa periodística, y aún a los suscriptores que no hayan cubierto sus recibos atrasados, para, que cuanto antes les sea posible, remitan el dinero, que nos ha de servir para salir avantes con nuestros grandes compromisos.

La Administración de LA EPOCA

Fiesta para los reos en Alajuela

El sábado pasado se festejó a los reos de la cárcel de Alajuela. Fue preparada una misión que dió comienzo el 1º del corriente, predicada por el R. P. Miguel Reymóndez en compañía del Presbo. don J. Manuel Barboza, coadjutor de la Catedral. El día 5 a las 6.30 hs. se celebró la Santa Misa en uno de los pabellones de la cárcel; daba gusto ver el arreglo de la improvisada capilla. Alegría causó ver a la mayor parte de los penados acercarse a recibir la Snta. Comunión,

Después de la misa un grupo de señoras sirvieron un sabroso café. A las 11 hs. la sociedad alajuelense les brindó un espléndido almuerzo. El Sr. Obispo departió largo rato con los reos, animándolos a llevar con paciencia la condena que pesa sobre ellos.

El día de fiesta terminó con el rezo del rosario, cantado por los penados. Estos han quedado profundamente agradecidos con el señor Obispo, los comandantes de Plaza, sacerdotes, señoras y señoritas que les hicieron pasar un día tan agradable.

Corresponsal ad hoc.

Una reunión de 60.000 católicos

En Carfin se reunieron 60.000 católicos irlandeses que sufrieron persecución por su fe, para manifestar su simpatía con los católicos perseguidos de México por su espléndida lucha. La manifestación fue encabezada por los oficiales de la antigua Orden irlandesa.

Por el Oratorio Festivo

El domingo pasado, se celebró una simpática fiesta en el Oratorio que con tanto cariño y acierto dirige el R. P. Turcios, S. S., en honor del Profesorado de la Escuela República Argentina. Tuvimos el honor de ser invitados y enviamos allá a uno de nuestros redactores.

A las 11 de la mañana principió el partido de futbol entre las oncenas «Atlante» y «Oratorio Don Bosco». Hizo el saque inicial, la distinguida y culta directora de la Escuela República Argentina, señorita Hortensia Zelaya quien predijo el triunfo de los oratorianos; y así fue en efecto: después de un juego muy movido, el score final quedó 4—1, a favor de los chicos de Don Bosco. (¡Rara coincidencia: el mismo resultado de los ticos contra el Atlante de México!)

A los triunfadores se les obsequió por el Profesorado de la Escuela un hermoso «cake» que orgullosos recibieron de manos de la señorita Directora. Y aquí, bueno es hacerlo notar, observamos varios hermosos detalles: los oratorianos recibieron su trofeo y juntos fueron a obsequiarlo a sus contrincantes; los dos equipos reunidos, a su vez, como demostración de admiración y cariño para el P. Turcios, le ofrecieron a él el galardón del triunfo; y el P. Turcios, con ese su espíritu de salesiano amigo de los obreros, y con ese carácter que le hace simpático y atractivo, obsequió el «cake» a ambos equipos. Total: que el triunfo fue para

los oratorianos y el trofeo para victoriosos y derrotados.

Poco después de las 12.30 pasamos al comedor y, en compañía siempre del P. Turcios (que en honor de sus invitados aceptó por primera vez comer allí) estuvimos reunidos en un ambiente de entusiasmo, alegría y familiaridad.

Al final del almuerzo, el P. Turcios con palabras sencillas pero llenas del espíritu de su Santo Fundador, nos habló de la obra salesiana y de la vida de Don Bosco, al mismo tiempo que dió las gracias al Profesorado de la Escuela República Argentina por sus atenciones y finezas.

En pocas, pero sentidas frases, la señorita Zelaya agradeció el homenaje a nombre de todas sus compañeras.

Antes de retirarnos, visitamos las obras que viene realizando tenazmente el P. Turcios ayudado por todos los obreros del barrio, particularmente el amplio teatro que será inaugurado en este mismo mes.

En una palabra: fue el domingo pasado un día verdaderamente simpático y significativo. Ojalá que estos actos se repitan con frecuencia, ya que el acercamiento a los humildes debe ser una de nuestras normas a practicar constantemente.

Y terminamos felicitando a unos y a otros: al P. Turcios por su incansable y entusiasta labor, y al Profesorado de la Escuela República Argentina, por su bello rasgo de acercamiento al Oratorio Festivo de Don Bosco.

Solemne fiesta patronal de Santa Teresita del Niño Jesús los días 11, 12 y 13

Grandes festejos tendrán lugar durante los días 11, 12 y 13 del corriente mes en honor de Santa Teresita del Niño Jesús en su propio Santuario en Aranjuez. En la noche de mañana se inaugura la feria, que continuará con más esplendor el sábado 12. El domingo 13: a las 6.30 misa de comunión; a las 9.15 Procesión de la Ve-

nerada Imagen de Santa Teresita, celebrándose a continuación misa con cantos y orquesta, ocupando la cátedra sagrada el Pbro. don Manuel Zavaleta. Durante todo el día domingo continuará la feria, en donde habrá diversiones, rifas, música, rueda eléctrica, refrescos, juegos pirotécnicos, helados, cenas, etc.

Más de
25 años de Laboratorio
con más de
300.000 Exámenes
son la Mejor Garantía de

LABORATORIO del
Lic. CARLOS VIQUEZ
Frente a las Compañías Eléctricas - SAN JOSE

Saludo

En nuestra redacción tuvimos el gusto de saludar al buen amigo don Ernesto Caballero, agente de LA EPOCA en San Ramón.

Restablecida

La estimable señora doña Jacinta de Mendoza, madre del Pbro. Mendoza, ya ha restable-

Crónica de Sociedad

cido de su pasada enfermedad, lo que mucho celebramos.

De Paraiso

Hemos recibido la grata visita del Pbro. don Claudio Bolaños, cura párroco de Paraiso.

Celebración de la Fiesta de la Raza en Cartago

El Colegio de San Luis de Cartago, en nombre de todos los Colegios nacionales de Enseñanza Secundaria y Normal de Costa Rica, tiene el honor de invitar a Ud. a la celebración del Día de la Raza que se efectuará el sábado 12 de octubre a las 9.30 horas en la ciudad de Cartago.

En este acto los Colegios tributarán un homenaje a la Madre Patria en la persona de su muy ilustre representante el Excmo. Sr. don Luis Quer Boule, confiriéndole una medalla de oro, que a la vez ha de atestiguar su aprecio y profunda gratitud hacia la persona del generoso benefactor.

LA EPOCA agradece mucho el envío de la presente invitación y se suma gustosamente al merecido homenaje que le será tributado al distinguido diplomático.

Regreso al país

Después de dos años de permanencia en Alemania perfeccionando sus estudios de ingeniería eléctrica, regresó el martes el joven don Víctor

Manuel Lizano. Ocupará un alto empleo en el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico. Cordialmente lo saludamos.

Gravedad de un patriarca

Con gran pena nos hemos enterado del estado de gravedad en que entró ayer tarde don Patricio Arias, padre de nuestro querido amigo el Profesor don Leovigildo Arias.

Pedimos de corazón al cielo por la salud de don Patricio, fundador de una nobilísima familia, honra y prez de nuestra sociedad.

Sentido fallecimiento

Antier falleció en esta capital el obrero don José Manzanares, persona de hombría de bien y de acrisoladas virtudes cristianas.

Sus funerales se efectuaron en la Iglesia de La Merced.

Enviamos nuestro más sentido pésame a su señora esposa doña Josefa Bonilla v. de Manzanares, a don Sebastián Manzanares y demás familia doliente, muy en particular a nuestro buen amigo don Manuel An-

tonio Bonilla N., sobrino político del extinto.

Cumpleaños

Un año más de vida llegó ayer a las distinguidas señoritas Lilliam y Flory Carmiol Borbón. En tan grata fecha les presentamos nuestro atento saludo, deseándole todo género de felicidad.

Sentido pésame

Con motivo del fallecimiento de doña Rafaela v. de Leiva, acaecido ayer en esta capital, enviamos nuestra viva expresión de condolencia al Pbro. don Víctor Manuel Arrieta y a la demás familia doliente.

Atento saludo

Lo enviamos a la apreciable señora doña Pilar Varela de López, con motivo de celebrarse el sábado el día de la Virgen del Pilar.

De Oreamuno

Saludamos en nuestras oficinas a la señora doña Luisa de Rojas, diligente agente de LA EPOCA en aquella localidad.

De Santo Domingo

Tuvimos el gusto de recibir la visita del distinguido sacerdote don Francisco de J. Mendoza, cura de esa ciudad.

Solemnes festejos en Alajuela para honrar a su Patrona la Virgen del Pilar

Con gran entusiasmo se han llevado a cabo en la ciudad de Alajuela los preparativos para celebrar el doce del corriente el día de su patrona, la Virgen del Pilar. A continuación publicamos el respectivo programa.

Viernes 11 de Octubre

A las 12 hs.—Atradoras bombetas, repique de campanas y música por la Banda.

A las 18 hs.—Iluminación de la Catedral y Angelus.

A las 18.30 hs.—Rosario solemne a gran orquesta y voces.

A las 20 hs.—Retreta de gala por la Banda.

Sábado 12 de Octubre

A las 5 hs.—Alborada.
A las 6 hs. Misa de Comunión.

A las 7 hs. Misa de los

niños con cánticos y a continuación consagración de los mismos a la Santísima Virgen Maria.

A las 9 hs.—Solemniísima Misa Pontifical celebrada por el Excmo. Obispo de la Diócesis Dr. don Antonio del Carmen Monestel, con asistencia del Venerable Clero y Autoridades. El sermón estará a cargo del R. P. Javier García. Se cantará la Misa del Centenario de Nuestra Señora de los Angeles, dirigida por el Pbro. don Rosendo de J. Valenciano y don Carlos Gutiérrez.

A las 18.30 hs.—Rosario Solemne.

Durante los días 13, 14 y 15, TRIDUO

A las 6 hs.—Misa Cantada.

A las 18.30 hs.—Rosario y bendición con el Santísimo Sacramento.

LA VIRGEN DEL PILAR



Con la gloriosa fecha del descubrimiento de América coincide la celebración de la fiesta de la Virgen del Pilar, venerada en el orbe católico y muy especialmente en Zaragoza donde es reverenciada como Patrona de la ciudad.

En Costa Rica, también goza de una muy especial veneración la excelsa Virgen del Pilar, disfrutando de un culto particular en las ciudad de Alajuela y en la Villa de Tres Ríos.

Viene de la 1a. pág.

fundido en los Talleres de Obras Públicas con el bronce de los cañones obsequiados por el Gobierno de España y modelado por el excelso artista don Tomás Poveda no de Arcos.

Mientras esperamos elevamos nuestra imaginación ante los lienzos que con refinamiento artístico e histórico adornan las paredes de esos salones. Breves palabras con el distinguido amigo don Diego Povedano, secretario privado del Sr. Ministro; afectuosas frases con el canciller D. Luis Güell nuestro dilecto amigo... una verdadera lección de Economía Política del Sr. Secretario de la Legación don José Rovira Armengol, maestro laborioso q' no ha dejado de trabajar constantemente en sus preocupaciones para servir lealmente a su pa-

tria en lo que estos puestos es tan interesante: su desarrollo industrial y comercial.

Tenemos la impresión que en la Legación se trabaja intensamente y con verdadero provecho ya que en esa labor benedictina quedan imperecederas obras de sólida construcción en todos los ramos: Literatura, Arte, Beneficencia, etc. etc.

En estas consideraciones estamos cuando nos llaman para admirar el busto que en su oportunidad será colocado en pedestal como digno remate recordando a los costarricenses con su inmortalidad que es inmor-

tal también el Fundador de Costa Rica para honra del suelo que le vió nacer y del que fundó con las nobles características que han de unirnos para siempre.

Que así sea.

Bonifacio Fivaller

NOTICIAS...

Viene de la 1a. pág.
a entender que no rehusará discutir unas proposiciones razonables.

Entre las Delegaciones que integran la Liga, predomina la confusión y no se atreven a votar las sanciones contra Italia, por el temor de que las cosas se compliquen y llegara a estallar la guerra mundial.

Los cables que vienen de Africa y de Italia son contradictorios.

Descubierto un complot revolucionario en El Salvador

SAN SALVADOR, 9.—Se ha decretado el estado de sitio en todo el país por haberse descubierto un complot revolucionario. Se informa que los principales jefes de la conspiración han sido detenidos.

UN LIBRO MAS

VII TOMO DEL INDICE BIBLIOGRAFICO

De veras que Dobles Segreda es laborioso. De él debiera aprender la juventud y hasta la madurez para trabajar y vender.

Quizás nos encogimos de hombros al ver el tomo I de su obra. ¿Cuándo se acabará? pensamos; y ya vemos que el sétimo libro llena los anaqueles de los q' saben leer y tienen que consultar.

Dentro de esa laboriosidad entra la conocida Editorial Lehmann que tanto ha ayudado al movimiento publicista criollo.

Política y Derecho desde el 821 hasta el 931 es el texto, demasiado importante, por entero interesante y que revela de paso labor de docto abogado.

Con la habilidad de su estilo y la altura de su

idea, don Alejandro Alvarado Quirós abre el libro y luego don Enrique Macaya Lahmann sigue con un estudio llamativo e intenso.

La lista de referencias es larga, reveladora de una búsqueda, que por la aridez de la materia ha tenido que ser cansada. Pero todo se venció y ya quienes hemos seguido el paso de esta obra gigante, auguramos su terminación y batimos palmas al acucioso, perseverante y patriótico autor y a sus colaboradores materiales Sres. Lehmann y Sauter.

Mac. Vargas

Anúnciese en LA EPOCA y hará Ud. una buena inversión

MASONERIA...

Viene de la 2a. pág.

trinales y de atropellos elegantes de todo orden moral, social y político. Recordemos las afirmaciones de esos mismos folletos y hojas de propaganda que motivaron estas líneas.

La francmasonería dice que todas las religiones son respetables. La Iglesia defiende con razones, que sólo hay una religión verdadera que es la revelada por Dios; que las demás religiones son falsas; que los que viven en ellas de buena fe, se salvarán; pero les obliga a buscar esa religión verdadera y después de conocer su verdad, abrazarla. Con los hombres tendrá amor; con las religiones falsas que ellos practican, no. Luchará contra ellas con armas de luz predicando, investigando, arguyendo con las pruebas relampagueantes de las profecías cumplidas y de los milagros, etc.

La masonería da valor de símbolo a Dios y respeta el modo particular de concebirlo cada uno. La Iglesia enseña las verdades reveladas acerca de la existencia y los atributos de Dios; y rechaza por fantasmagórica, en compañía de la teodisea, la idea de Dios que pueda nacer en la cuna de un idealismo independiente.

La francmasonería no reconoce autoridad superior a la razón humana en la especulación metafísica y religiosa. La metafísica se sonríe ante esa presuntuosa vanidad que se estrella contra el principio de contradicción (por ejemplo): la Iglesia proclama el principio extrínseco de verdad sobrenatural, tanto dogmático como moral, y la razón no tiene otra actitud que bajar la cabeza.

La francmasonería proclama la libre conciencia y el libre examen que son el polo opuesto de la Iglesia católica. La masonería, después de confesar que ha luchado por el triunfo de la revolución contra la monarquía, anuncia que luchará por la reforma económica, siendo así que sus heraldos son magníficos burgueses, y las únicas doctrinas redentoras del obrero son las evangélicas; así como el tríptico de Libertad, Igualdad y Fraternidad, si algo valen y significan es por el contenido evangélico que tienen y por el cual se imponen a los egoísmos de los sistemas individuales.

(Continuará).

En el Reformatorio de Guadalupe

Continuación

El amplísimo edificio del Reformatorio está a la entrada de la ciudad de Guadalupe; se alza austero y no hay nada a su alrededor que perturbe su paz.

Entramos: se nos hace esperar unos minutos. Viene la Madre Superiora, dignísima sustituta de la recordada Sor Herrán.

La Madre Belén, es mexicana; está en plenitud de vida y no habremos de hablar de su altísima prudencia, de su formación divina y humana en grandes centros europeos, de su energía indomable, que ella, con ser lo que es, no se siente sino una humildísima sierva, en la santa y gloriosa Institución; y vería, por otro lado, con gran disgusto el que se hablara con elogio de su persona.

Respetemos la voluntad de nuestra Madre.

Pero, después de haber conversado sobre generalidades, la Madre Belén, muy gustosa nos ha ofrecido pasar a las dependencias interiores del Reformatorio; el silencio austero, era horas de trabajo, casi nos detenía, pero la Madre avanzaba delante de nosotros, explicándonos.

Salas sencillas, limpiísimas en cuyas paredes cuelgan mapas de Costa Rica y Cen-

tro América, elaborados por las educandas.

No son mapas corrientes: cada uno de esos objetos supone un trabajo inmenso, de gran paciencia: nos detenemos ante uno: cada región de Costa Rica está objetivamente demostrada en su producción: los bananales del Atlántico; las riquísimas maderas del Pacífico, los arrozales del cantón de Osa, los hatos guanacastecos, todo producto ha encontrado en el ingenio de la discípula, modo de representarse con gracia y hasta con arte.

Estas niñas, mostrándonos una aula, nos dice la Madre, vienen aquí, enviadas casi todas por el Patronato de la Infancia.

No han sido recogidas directamente del arroyo, pero sí, de su borde.

Nuestro santo fundador previó dentro de nuestra organización—para corregirlas—las diferentes postraciones de la mujer: a la prostituida no se le puede tratar como a la niña que comienza a dar tumbos por la pendiente del vicio. De ahí el estado de prevención, que es en el que permanece la generalidad de las chicas que nos envía el Patronato Nacional de la Infancia, con quien tenemos la más cordial relación.

Habíamos pasado luego a una sala de costura: 30 muchachitas de unos 14 a 18 años se entregaban a las ta-

reas de la aguja. Eran trabajos de iniciación. En una mesa grande había tapetes, delantales, pañuelos, que habían sido confeccionados por las pequeñas aprendices.

Vamos luego al telar, la dependencia que más nos llamó la atención: seis muchachas se entregaban a los tejidos de hilo: los grandes usos se movían entrelazando la fibra fina de una colcha.

La Madre Belén nos explica que ahí se han hecho trabajos de algún valor: y se apresura a traernos unos cuantos: paños, sobrecamas, colchas. Pero, nos dice: si el cambio continúa así, nuestro telar no podrá funcionar porque el hilo, va a cotizarse como el hilo de oro.

La industria de las Monjitas es asombrosa: el cáñamo corriente de los conocidos sacos de gangoche, es teñido y con él están haciendo ahora preciosos «pasillos» para corredores y que esperan den buen resultado.

Trasladamos el dato a las personas interesadas ya que de intensificarse esa industria, el telar del Reformatorio no sólo daría trabajo a muchas mujeres, sino que, con el producto de la venta de telas, en algo podrían favorecerse las mismas niñas, por cuya regeneración moral y perfecto bienestar temporal, tan noble, tan desinteresadamente se trabaja.

Continuará

Radioemisora Católica

Hoy jueves de 8 a 9 p. m.

LA HORA DE LA FAMILIA PROGRAMA

LAS FLORES, comedia de los hermanos Serafin y Joaquín Alvarez Quintero, arreglada para el Radió con los siguientes personajes:

- Abuelo.
- María Jesús
- Don Bernardo
- Consuelo.
- Gabriel.
- Rosa María
- Juliana.

Todos, a excepción de don Bernardo, son gente del campo. La acción se desarrolla en un Huerto Sevillano, llamado «El Huerto e las Campaniyas»

Brillante victoria se anota "La Libertad" al derrotar al "Atlante" por 4 a 1

El domingo a las doce horas tuvo lugar en la capital de México el tercer juego de nuestro equipo de futbol La Libertad. Contendió con el Atlante uno de los equipos más poderosos de México y muy popular. Los nuestros alinearon en la siguiente forma: Jones, Goldoni y Blanco; Argüello, Muñoz y Morales; Buróy, Hütt, Madrigal, Amador y Neco. El juego empieza con el dominio de La Libertad que logra anotar el primer tanto. Después de hacer brillantes juga-

das, los ticos hacen el segundo tanto, siendo largamente ovacionados. Un tercer goal es anulado por off-side, aunque el público lo encontró legal. Termina el 1er. tiempo. Apenas comenzado el segundo, es sustituido Madrigal, quien está lesionado, por Sancho. El Atlante ha hecho cuatro cambios, reforzando su equipo; a pesar de esto el dominio de los libertos es completo, por lo que poco después marcan el tercer tanto. El Atlante logra el único goal mediante un penal. La Libertad no decae y al contrario redobla sus esfuerzos, consiguiendo el cuarto goal. Terminó el juego con un brillante triunfo de La Libertad por 4 tantos a 1, que ganó la preciosa copa Emir.

Nuestro equipo se clasificó como uno de los mejores que ha visitado México.

No olvide Ud. que

JEROMIN

es la revista sin igual para los niños.

JEROMIN sale cada semana

Suscripción trimestral \$ 1.50 - Pídalo a LA EPOCA

Ya llegaron las "LECTURAS PARA TODOS"

LUTO EN EL CORAZON Por la buena lectura

He leído en LA EPOCA la triste nueva del fallecimiento del Presbítero don Federico Maubach. Los costarricenses todos debemos llorar la desaparición de este distinguido misionero Paulino, que por más de un cuarto de siglo vivió evangelizando las poblaciones del Sur, cuando aquellos apartados lugares distaban de los centros más de ocho días de camino penoso. No pretendo trazar su biografía. Los que respetamos a los sacerdotes, no sólo con palabras sino con los hechos, y en las cuaresmas los buscamos para implorar el perdón de Dios, demasiado sabemos que estos admirables hombres son de muchos despreciados, por más que en la hora fatal sean los únicos indispensables, y no buscan ni necesitan los elogios tendenciosos del mundo, porque su lema es la obediencia y el sacrificio, y su ideal, las almas para el cielo después de haber sido felices también en la tierra.

Mañana, cuando hablen los historiadores nacionales, tendrán que decir que Federico Maubach fue el sacerdote santo y valiente que auxilió a las víctimas del crimen tremendo de Buenos Aires, que protestó ante el si-

cario Araya por aquellos brutales actos, que le dió cristiana sepultura a los sacrificados y por su eterno descanso celebró una solemne misa el siguiente día de los sangrientos sucesos. Dispuso Dios que en tan infausto día allí estuviéramos el Cura Maubach, Marcelino García Flamenco, el suscrito y otros recordados compañeros, y cumplieran con su deber el sacerdote y el maestro, es decir, las dos más elevadas figuras de la Moral y Civilidad de un país, cuando lo son del ideal. A raíz de los he-

Protesta Japón por la propaganda comunista

Como lo hicieron los Estados Unidos e Inglaterra, ha protestado también el Embajador del Japón ante el gobierno soviético por la propaganda comunista que con verdadero furor se está desarrollando en ese país, especialmente por el sistema de la radiodifusión.

Ayude usted a difundir el periódico LA EPOCA

chos y tal como estaban las cosas nada pudo hacer en esa ocasión la Justicia. Después se llamó a cuentas a los culpables y se les dió su merecido, y como algunos insolventes morales quisieron encontrar ocasión para morderme el calcañar, el Presbítero Maubach me envió un manuscrito autógrafa que guardaré como reliquia de inapreciable valor, en que enalteció mi conducta de entonces.

Y sea esta la mejor ocasión para demostrar nuestro cariño hacia esos abnegados y sabios Paulinos, que abandonando su hogar y su patria, Alemania, vienen a nuestro país trayéndonos la sabiduría y la educación cívica y religiosa, aun cuando tengan que vivir internados en la selva abrupta e insalubre. Es seguro que nosotros, ni con todo el oro del mundo, podemos ni sabemos hacer eso, ni mucho menos.

¡Que Dios y la Santísima Virgen María hayan recogido el espíritu de su santo apóstol y lo tengan gozando en las celestes esferas de la Gloria Inmortal, como merecido premio a sus desvelos y privaciones!

Carlos Ureña Ch.
Santa María de Dota,
octubre 2 de 1935.

Viene de la pág. 2
blicar en este bisemanario unas listas de autores prohibidos y sus obras más nombradas como lo hice en años anteriores. De mi parte con mucho gusto lo haré y si el Sr. Director de LA EPOCA tiene la amabilidad de darme acogida en una sección de sus columnas, puedo enviarle semanalmente una lista de autores prohibidos y después otra de autores recomendables y sus obras.

Aplaudo su celo en suplicar se publiquen esas listas en este bisemanario con lo cual cree Ud. beneficiar no sólo su amplio criterio sino también

el de sus compañeras de magisterio y demás señoritas católicas.

Espero la decisión del señor Director de este periódico para luego complacerla.

De Ud. con todo cariño
Rosa Quirós P.

N. de la R.—LA EPOCA siempre ha visto con simpatía las campañas social-católicas que ha librado la señorita Quirós Palma y huelga decir que las columnas de nuestro periódico se verán muy honradas con la colaboración con que se apresta a ilustrar a muchos de nuestros numerosos y estimables lectores.

Como vemos los hechos

Por ALCUINO

Elecciones Municipales

Junto con el nombramiento de presidente para 1936, unido al de los 23 diputados que hay que reponer, estará el de concejales.

Los pueblos se distraen mucho con la elección del mandatario y olvidan su vida propia, su villita, sus caminos, su acueducto, sus escuelas y sus rentas.

Y a veces, en todo el cuatrenio nada directo reciben del Estado, como no sea el aumento de los tributos y las autoridades fuereras que sólo llegan a maltratar conchitos.

Aquí mismo en la capital, hemos soportado terribles y desastrosos gobiernos municipales.

La pasada Intendencia y la *maffia* municipal son odiosos recuerdos que soportaron los capitalinos

Pasa a la pág. 8a.

Sección...

Viene de la 2a.

Los vulnerables aeroplanos de antaño, gracias al «Almite», son hoy día protegidos por una coraza a prueba de metralla. El «Almite» ha venido pues a sustituir a todos los metales.

El Japón viene a dar un ejemplo al mundo de lo que puede la constancia y el ardor; la vida les ha sido adversa en cuanto a territorio se refiere, han tenido que conquistarlo; las entrañas de sus tierras no encierran las materias primas que otras naciones le vendían en abundancia, busca con entusiasmo y encuentra al sustituto del acero, el «Almite» y hoy se levanta el Japón pujante «acorazada su alma y su puño y se yergue en el horizonte hūracanado de Oriente y del mundo».

HOY VENCE EL TERMINO

para el pago de las cuentas por servicios eléctricos y telefónicos suministrados durante el mes pasado.

Al cancelar esas facturas, la presentación del recibo anterior como referencia evitará demoras en el despacho.

COMPAÑIAS ELECTRICAS

Octubre 10 de 1935.

M. R. P. Fr. Gregorio María Roldán

Hoy hace ocho días, como lo informamos a nuestros lectores, murió, después de una larga y penosísima enfermedad, en el Hospital de S. Juan de Dios, el M. R. P. Fr. Gregorio María Roldán, Superior de los PP. Redentoristas en la República de El Salvador.

El P. Roldán nació en Carcar (Navarra) España, el 27 de Novbre. de 1881 y fueron sus padres don Javier Roldán y Dña. Dolores de Roldán. A los 12 años entró en el Colegio de Vocaciones de Ntra. Señora del Espino. Profesó en 1900, y casi terminados sus estudios en el Colegio de Astorga, recibió el Subdiaconado, Diaconado y Presbiterado en dicha ciudad, de manos del Excmo. Sr. Dr. don Julián de Diego y Alcolea (después Patriarca de las Indias y Arzobispo de Santiago de Compostela), los días 17, 21 y 23 de diciembre de 1902. Celebró su primera Misa al siguiente día.

Concluida la carrera, fue nombrado primero Profesor de Literatura en el Colegio de Vocaciones, pasando luego a la Cátedra de Teología Dogmática en el Escolástico de Astorga, cargo que desempeñó cinco años.

Al cabo de este tiempo, comenzó su carrera apostólica de Misionero y al mismo tiempo le confiaron los Superiores los cargos de Cronista y Procurador de la Provincia de España. Durante dos años estuvo al frente del Colegio de San Pablo (Cuenca) como Rector y Director, volviendo, al cerrarse este colegio, a sus cargos de Cronista y Vice director General de la Obra de Defensa de la Fe en España.

Seis años pasó en su



M. R. P. Fr. Gregorio Ma. Roldán

provincia natal, en cuya residencia de Pamplona estaba, cuando fue nombrado Superior de la Residencia de San Salvador (Rep. de El Salvador) en abril de 1930.

Sus trabajos en la hermana República salvadoreña fueron intensísimos. La Parroquia de la Candelaria, a cargo de los PP. Redentoristas, sufrió una completa transformación con la presencia del P. Roldán que fue siempre de una actividad y celo apostólico pocas veces igualado. No podríamos, ni resumir siquiera, todos los trabajos allí realizados.

En plena vida misional la enfermedad fue minando la salud y fuerzas del

P. Roldán hasta que, hace más de año y medio, se vió obligado a dejar casi todas sus actividades y, por fin, se trasladó a esta capital hace unos diez meses, para ser operado.

Diez meses fueron de padecimientos constantes; diez meses en que con una resignación sin igual sufrió operaciones, curaciones y molestias mil; diez meses en que su espíritu fue poco a poco elevándose más hacia las alturas y desprendiéndose por completo del mundo. Vivía en constante oración y jamás se caía de sus manos el bendito rosario.

Y al fin, como todos los elegidos, pasó a mejor vida sin penosas agonías: poco a poco, mansamente, suavemente, se desprendió su espíritu y voló al Cielo.

Sus funerales y entierro en Alajuela constituyeron una nota de duelo sincero. Los PP. Redentoristas se vieron acompañados por el Excmo. Sr. Monestel, Dignísimo Obispo de Alajuela y representaciones de todas las Ordenes Religiosas, del Clero secular y Seminario.

Descanse en paz el Sacerdote del Señor...

Como vemos...

Viene de la 7a. pág.

con gran resignación, pues de nada servía una lucha de cuatro regidores contra cinco *amaestrados*, más el Sr. Intendente.

Y la capital de Costa Rica está de nuevo en peligro de volver a caer en las redes de esa misma «*maffia*» o del azote de Dios, para robarse la fórmula atilesca de aquel sátrapa que devastó a Europa.

Los cantones con sus ciudadanos deben, en medio del fragor de la lucha política actual, volver sus ojos cívicos al gobierno local.

Escoger buenos municipios — señalar hombres honrados y videntes, enterrar a tanto *mequetrefe* y mercader de villa — es la tarea de ahora.

Vayan los ciudadanos cavilando en esta cruzada, pues los listos se aprovechan y se meten en las papeletas para expoliar

a los ya esquilados tesoros municipales.

¡Que viva el gobierno cantonal!, debiera ser la expresión de los sensatos para ver si los poblados se llenan de luz, de higiene, de agua abundante, de plazas para los niños y de buenos caminos.

Ya llegaron las

“Lecturas para todos”

Bellísimas novelas completas de absoluta moralidad.

Magníficas ilustraciones y muy buena presentación.

Cada novela de 1 parte \$0.30
Novelas grandes, 2 partes 0.60

Infórmese en LA EPOCA

IMPRENTA GUTENBERG

QUISICOSAS...

Viene de la 1a. pág.

quetrefe que se nos presentó en camisa y con los pelos grasientos sobre la frente.

—Perdone Ud. don Krishnamurti, ¿tuvo Ud. mamá?

Y un espíritu alado, encarnación sublime de la plebeya Besant, nos contestó en verso:

Un chivo pegó un reparo
y en el viento se detuvo.
Hay chivos que tienen madre;
pero éste ni madre tuvo.

Claro que nos sentimos cortados un tanto con la salida chocarrera del espíritu ídem; pero ni cortos ni pezones, nos rehicimos al instante y volvimos a la carga impertérritos, imperturbables, inconmensurables y dignos.

—Señor don Krishnamurti ¿no recuerda Ud. alguna de sus más célebres reencarnaciones?

Y otro espíritu grandilocuente, al parecer el de la Blavastky, iluminado y sonriente nos repuso:

No preguntes necedades,
cuando lo tienes enfrente.
¿No vez que es una mulita
que usa el disfraz de decente?

Esta contestación nos desorientó un poco más por la mala manufactura poética; pero... nosotros no tenemos la culpa.

Todavía, haciendo gala de nuestra impasibilidad, volvimos a interrogar al teósofo

«sietemesiánico».

—Perdone, Ud. señor Jodío (su primer apelativo) ¿usa Ud. ropa interior de lana o de cuero?

Y el espíritu militar del coronel «cabeza de asno», Olcott, dando un resoplido que quiso imitar a una llamada de atención, nos respondió en versos alejandrino-futuristas:

Te voy a hacer tus calzones
como los usa el rancharo:
te los comienzo de lana
y te los acabo de cuero...

No será poeta el espíritu militar del coronel Olcott; pero nos demostró que tenía una voz de... bajo bastante potente y... hasta olorosa.

Considerando que habíamos abusado demasiado, exprimiendo la intelectualidad conspícua del predicador en el desierto; nos despedimos y dejamos a los reporteros de los dos diarios panegiristas de Garrido Canabal, Alberti, Gómez Paratcha y... ¡naturalmente! Krishnamurti, que siguieran en sus preguntas «ingenuas» y escuchando las idiotas contestaciones del grande y hueco hindú.

A nosotros nos basta y nos sobra lo que de él conocemos, su origen y el turbio desarrollo de sus doctrinas, ensalzadas y glorificadas por mujeres del calibre grueso de la Besant y la Blavastky.

El Conde Nado

NUESTRA...

Viene de la 1a. pág.

idea de quién es el sujeto mencionado.

En 1875, Elena Blavatsky, rusa, fundó el Teosofismo moderno. Esta mujer, que murió el 18 de mayo de 1891 fue sencillamente una degenerada e impostora.

Su sucesor, el coronel Henry Steele Olcott, masón y espiritista, fue un falsario y embaucador, que estaba perfectamente al tanto de los turbios manejos de la Blavatsky. Su capacidad intelectual hizo que fuera llamado por su protectora «cabeza de asno».

La inglesa Annie Wood conocida por Annie Besant, a raíz de su matrimonio con un pastor protestante que abandonó a los pocos años, fue una mujer igualmente depravada. Antes de entrar en la Teosofía, fue condenada por dos veces a la cárcel por propaganda inmoral. La Besant, que se declaraba atea, comenzó por afiliarse a la masonería, y más tarde ingresó en el teosofismo, del que fue Presidenta desde 1907 hasta la fecha de su fallecimiento, que se produjo hace poco.

Más tarde, entre 1911 y 1913, fue sentenciada cinco veces como rea de crímenes de inmoralidad.

El «mesías» Krishnamurti, que tuvo la desgraciada idea de venir, aunque de paso, a envenenar nuestro aire, es el fruto que brotó de la prodigiosa imaginación de la Besant, en 1908. Según esta mujer perversa, Krishnamurti es la reencarnación de Buda. Antes había sufrido ya 32 otras reencarnaciones una de las cuales reconocemos sinceramente: la de la imbecilidad humana... Tal es el individuo que, apoyado por la masonería y el pasquinismo infame—grande y pequeño—pasó por nuestras costas difundiendo sus «principios» teosóficos.

Al dar «nuestra bienvenida» a Krishnamurti, nos alegramos que no haya entrado en nuestra Patria, ya que no necesitamos de semejante idiota. Con los líderes socialistas, comunistas, liberales, teósofos, etc., etc., ya tenemos bastante...

En nuestro próximo número, hablaremos del gran fracaso de Krishnamurti.

Adan y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. SATISFECHO

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. RCUÑÑ

Acabamos de recibir un extenso surtido en Mercaderías baratas, papel crepé y de color, para flores, medias de seda para señoras, y otros artículos que le convienen.

Tel. 2398 :-: Ap. 926
50 vs. al N. de la B. Oriental